
آراء
الاربعاء ١٩ سبتمبر ٢٠١٨

PDF 15لمشاهدة الصفحة

waha2waha2waha@hotmail.com
 ذعار الرشيدي

 VPN كل
وأنتم بخير

منعــت هيئة الاتصــالات إمكانية 
الوصــول إلى أي من تطبيقات الأرقام 
الهاتفية والتي تدل على اسم وصاحب 
التطبيقات  الرقم وبعض أصحاب تلك 
أزالوا تطبيقاتهم طوعا بعد حملة شرسة 
قادها مغردون على وســائل التواصل 
الاجتماعي أدت إلى ما أدت إليه من نتائج.

> > >
والحقيقــة الماثلة هنا أن التطبيقات 
التي لم يقم أصحابها بإزالتها أو تعطيلها 
ولا تزال تعمل في دول أخرى وكل ما 
حدث أن هيئة الاتصالات منعت إمكانية 
الوصول إليها من الكويت، ولكن بذلك 
الدخــول عليها  يمكن لأي شــخص 
والاســتفادة منها والاستعلام عن أي 
رقــم هاتف يريده إذا كان في بلد آخر 
أو يستخدم خدمة تتجاوز الحجب، أو 
ببساطة باستخدام الشبكة الافتراضية 
الشخصية أو التي تعرف اختصارا بـ 
VPN وتطبيقات هذه الميزة متوافرة في 
كل متاجر التطبيقات ســواء »الغوغل 
بلاي« أو الآب ســتور، وهي تطبيقات 
تتيح لمســتخدمها التصفح »المتجاوز« 
لأي منع محلي من الدولة التي تعيش 

فيها للوصول إلى أي محتوى تريد.
> > >

تتيح لك هــذه الميزة التي تشــبه 
البروكسي ان تتجاوز نطاق المنع وأي 
منع تفرضه ســلطات بلدك أو لوائح 
الاتصالات بها للوصل إلى أي محتوى 
قد يكون ممنوعا أو محظورا في بلدك، 
والأمر لا يستغرق سوى 15 إلى 30 ثانية 
لتحميل أي من تلك التطبيقات ثم تتحول 
إلى متصفح عالمي، بل إنها - وهي خدعة 
نعرفها من أيام البروكسي - يمكنها أن 
تظهرك كشخص يتصفح من هونغ كونغ 
رغم انك جالس في الجهراء قطعة 4 ب.

> > >
ما أقوله ليس سرا، وليست معلومة 
حصرية لا يعرفها أحد، بل إن ما أقوله هو 
جزء من الثقافة العامة لأي من متصفحي 
الذكية  الهواتف  الإنترنت، خاصة عبر 
والذين يعرفون ميزة أن تتصفح عن 
طريق وســاطة الـ VPN، الكل يعرفها 
ولكن يبدو أن الذي لا يعرفها ولا يعرف 
بوجودها أو حجم استخدامها الواسع هم 
من يقومون بالمنع في زمن استحالة المنع.

> > >
تطبيقــات إظهار أرقــام الهواتف 
الموجــودة لاتزال تعمــل وبكفاءة بل 
وبطريقة أفضل من قبل، والقول بأنها 
تخترق الخصوصية قول صحيح، وكان 
يجب محاســبة أصحابها خاصة ممن 
الإتاوات من أصحاب  كانوا يتقاضون 
أرقــام الهواتف ويجبرونهم على دفع 
4 و5 و6 دنانير من أجل حجب معرفة 
أرقامهم، ولكن الهيئة وللأسف حجبت 
ولم تحاســب أصحاب تلك التطبيقات 
رغم أن القانون يتيح لها التحرك في هذا 
الاتجاه لاختراق أصحاب تلك التطبيقات 
لخصوصيات النــاس دون إذن منهم، 
وانتهت المسألة بالحل الأسهل وهو حجب 

تلك التطبيقات وانتهى الأمر.
> > >

لا، لا يجب أن ينتهي الأمر عند هذا 
الحد، بل يجب محاســبة أصحاب تلك 
التطبيقــات لأنهم كانــوا يعملون من 
داخل البلاد ويحصلون على أســرار 
الناس وينشرونها عبر تطبيقاتهم بل 
ويساومون الناس لدفع مبالغ مالية لإخفاء 
أرقامهم، وهذا ما كان يجب أصلا على 
هيئة الاتصالات أن تتبعه وتسير به قبل 
المنع أو تزامنا مع الحجب الذي فرضته.

> > >
الأهم أن هنــاك تطبيقات مثل هذه 
لاتــزال تعمل وفاعلــة وفعالة ويمكن 
الوصول إليها عن طريق تجاوز الحجب 
الـVPN، وشغالة و...»ميت  باستخدام 
فل وعشرة«، ولا تزال تعمل وبكفاءة 

عالية جدا أيضا.
> > >

هيئة الاتصالات تحجب مواقع أفلام 
أجنبية، ولكن تلــك المواقع كما ذكرت 
يمكن تجاوزها باستخدام ميزة التصفح 
الشــخصي الافتراضي وبأقل من 15 
ثانية، وهنا لا أدعو أبدا لحجب تطبيقات 
التصفح الشخصي الافتراضي، بل أدعو 
هيئة الاتصالات ان تكون على مستوى 
الحدث وتواكب عقليات المســتخدمين 
للإنترنت والهواتــف الذكية، وتحترم 
عقولنا كمستخدمين لنا خبرة استخدام 
تتجاوز الـــ20 عاما، وتبتكر تطبيقات 
آمنة للأســر وبرامــج تطبيقات رقابة 
عائلية أو على الأقل، على الأقل تروج 
لمثل تلــك التطبيقات وتقوم بتعريبها، 
أو حتى تساهم إعلاميا بالترويج لثقافة 
الرقابة على الأبناء مستخدمي الإنترنت 
والهواتف الذكية، أما أن يكون شغلها 
منع وحجب وبس، فهذه وظيفة حارس 
بناية وليســت وظيفة هيئة اتصالات 

طول بعرض. 
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دالي محمد الخمسان 

عادل إبراهيم الإبراهيم

في التاريخ الإسلامي صفحات لا يمكن تغافلها 
ومنها صفحة الحسين ÿ في ذكرى استشهاده 
في العاشر من محرم سنة 61 هجرية وفيه ذكرى 
خلدها التاريخ لتظل شــعاعا يستظل به المطالبون 
بالحق والرافضون للظلم والاستبداد وهو درس بأن 
المبادئ والقيم لا تموت بموت أصحابها بل تحيا في 

القلوب وتتعلم منها الأجيال جيلا بعد جيل.
لا شك أن مقتل واستشهاد الإمام الحسين ومن 
كان معه من أهل البيت مصيبة وفتنة عظيمة، ولكن 
ما يقوم به بعض الناس فــي هذه الذكرى الأليمة 
هو مخالف لنهج الإسلام وتعاليمه، وهو انجراف 
بعيد كل البعد عن مبادئ الحسين وآل البيت، وعن 
الدروس والعبر التي رســخها، ومن تلك الأعمال 
تطبير الرؤوس بالسيوف والخناجر ولطم الخدود 
وجلد الظهور وإشــعال النيران والدوران حولها، 
وكل ذلك من البدع المستحدثة التي تبتعد عن أخلاق 
أهل البيت التي تتطلب منا جميعا محبتهم واتباعهم 

والسير على نهجهم في رفض الظلم.
حــــق التـــــعبير عن حب الحسين وآل بيته 
الاطهار مكفول للجمـــــيع حتى غير المسلمين، 
ولكن ليس مقبولا من العلماء الســكوت عن تلك 
الممارسات الخاطئة والدخيلة المسببة للأذى النفسي 
والجسدي والمسيئة للدين وللمذهب الشيعي ولأهل 

البيت الكرام.
أبدع محمد مهدي الجواهري حين قال: 

فــداء لمثــواك مــن مضجع 
الأروع بالأبلــج  تنــور 

النفوس  وحزنا عليك بحبس 
علــى نهجــك النيــر المهيع

فيا ابن البتول وحســبي بها 
ادعي ضمانا علــى كل مــا 

ويا بن التي لــم يضع مثلها
كمثلــك حملا ولــم ترضع

وخيــر بني الأم من هاشــم 
وخيــر بنــي الأب مــن تبع

وخير الصحاب بخير الصدور
والاذرع وقــاءك  كانــوا 

إن حب أهل البيت واجب على كل مسلم يحب الله 
ورسوله وهو أهم أسباب النجاة والفلاح والصلاح، 
فاللهم اشهد بأنا نحب رسولك الأمين ونحب أصحابه 
وآل بيته الاطهار الكرام وكل من سار على نهجهم 

وسيرتهم الطاهرة بعيدا عن كل رياء.

قبل سنوات وعلى الهواء مباشرة قدم الأمين العام 
لحزب الله اللبناني حسن نصرالله، )التحية العسكرية( 
لصاحب السمو الأمير الشيخ صباح الأحمد، حفظه 
الله، وللشعب الكويتي على المشهد الإنساني في وأد 
الفتنة نتيجة تفجير مســجد الصادق والذي ذهب 
بسببه عدد من الشهداء رحمهم الله جميعا، واتحاد 
جميع فئات المجتمع بالتلاحم والتكاتف في مشــهد 

يندر في المجتمعات العربية والإسلامية.
ودعا نصر الله إلى تعميم هذا المشــهد كنموذج 

للتعايش السلمي بين أبناء الوطن.
هذه التحية لم تأت من فراغ بل من إيمان نصرالله 
بما لدى ســمو الأمير من احترام وتقدير ليس لدى 
الكويتيين فقط بل والأمة العربية والإسلامية بصفة 
خاصــة، وللعالم أجمع بصفة عامــة لما يقوم به من 
تقريب وجهات النظر في المســائل العربية وســمي 
»بحكيم العرب« وكذلك الدولية الشائكة وتقديم العون 
الإنساني دون شروط أو منفعة لجميع الدول دون 
اســتثناء حتى لقب »بقائد للإنسانية« بتكريم أممي 

غير مسبوق.
من هنا تأتي الفزعة الإعلامية ليس من الكويتيين فقط 
للدفاع عن سمو الأمير على من تطاول على شخص 
ومقام ســموه بمعلومات مغلوطة أقرب إلى الإساءة 
»لحكيــم العرب« في قناة حزب الله، تلك القناة التي 
شهدت تقديم سماحة السيد التحية المشهورة خلال 
خطابه، بل تعداه إلى استياء جميع الرموز السياسية 
اللبنانية بمختلف انتماءاتها الحزبية والطائفية بدءا 
من الرئاسة اللبنانية التي أبدت استنكارها لما وجه من 
تجريح لشــخص سمو الأمير وتحرك النيابة العامة 
اللبنانية بالتحقيق وكذلك وزارة الخارجية اللبنانية 
بمــا أصدرته من بيان مما يؤكد مكانة الكويت أميرا 

وشعبا في الوسط اللبناني.
ولا شــك أن تناول هذا الحدث بوسائل الاتصال 
الاجتماعي قد ساهم إلى حد كبير في نشر ما تفوه به 
الإعلامي اللبناني من ادعاءات باطلة، وكذلك اعتذاره 
المبطن، لكن في نفس الوقت للأسف هناك تعليقات 
خرجت عن مسارها بالقذف والشتم إلى ما هو أبعد 
من الإعلامي المسيء، وكأننا للأسف نساهم بشكل 
غير مباشر للإســاءة للكويت ومواقفها وهذا ليس 

أسلوب الكويتيين.
الكويت أميرا وحكومة وشعبا بحجمها الصغير 
وعطائها اللامحدود وبسياستها المتوازنة مع الجميع 
والتي ترفض الإســاءة إلى أي دولة، مثال نادر في 
السياسة العربية هذا الدور لابد أن يقابل من البعض 

بالحسد.
من هنا فإننا نأمل من سماحة السيد حسن نصرالله، 
الذي يدير حزبه هذه القناة، ألا يكتفي باعتذار القناة أو 
المذيع أو الضيف عما ورد في المقابلة وأن يقدم التحية 
مرة أخرى للكويت أميرا وحكومة وشعبا والمحاسبة، 
لكي يسكت ويغلق تلك الأبواق الناشزة في قناة المنار 
التي تسيء لحزب الله قبل أن تسيء للآخرين، وهذا 

ما نأمل مشاهدته في القريب العاجل. 

حسين مني 
وأنا من الحسين

سمو الأمير 
وتحية نصرالله!

انتظارات

قضية ورأي

فــي لغتنا العربيــة الجميلة تعني 
»اللقافة«: الحذق والمهارة. وإذا نزعنا 
أحرف الزيادة من الكلمة لتصبح على 
وزن »فعل« تكون »لقف«، وتعني في 
العربية: تناول الشيء،  اللغة  قواميس 
يرمى به إليك. ويقول البعض: لقفني 
تلقيفا فلقفته، واللقف سرعة الأخذ لما 

يرمى إليك باليد أو باللسان.
واللقافة ليست بمصطلح عامي كما 
يظن البعض بل هــي كلمة عربية لها 
المعنى والمغزى، وما نعنيهم من سطورنا 
اليوم بعض البشر الذين يلهثون وراء 
الأخبار العامة والشخصية ليكون لديهم 
الســبق في الخبر وتداوله بين الناس 
وفي النهاية المطاف تلقب تلك النوعية 

من البشر »الملقوف«.

في الماضــي كانت تلك النوعية قلة 
وكان ينفــر منهم الكثير لتدخلهم في 
شؤونهم وشؤون الغير وكثرة السؤال 
فيما لا يعينهم ومن تلك السرعة وكثرة 
التدخل لا لحب الآخر بل القصد منها 
امتلاك العديد من الأخبار وتداولها في 
المجالس الأخرى، فكيف يصبح له السبق 

في الحدث إلا عن طريق »اللقافة«!
اليوم أصبحت تلك النوعية من البشر 
ليست أقلية بل كثرت إلى أن أصبحت 
اللقافة سمة من سمات مجتمعاتنا مما 
نتج من هذا بأن مجتمعنا ســواء على 
الصعيد الشخصي أو العامي لا يمتلك 

الخصوصية.
السوشــيل ميديا أصبحت البؤرة 
الأساسية لـ »اللقافة« وأصبحت الأغلبية 

من مجتمعاتنا متابعة لها لمواكبة الأحداث 
ولامتلاك الأخبار والأحداث وتداولها عبر 
التواصل الاجتماعي ظنا بذلك  مواقع 
بأنهم يمتلكون السبق في الحدث إلى 
أن أصبحت تلك الفئة سمة لمجتمعنا مع 
العلم بأن بعض السوشيال ميديا ما يكتب 
بها ويعرض من خلالها أغلبيتها أكاذيب 
ولا تمتلك المصداقية في الخبر ولكن ما 
يجعل لها مصداقية فئة »الملقوفين« عندما 
يقومون بتداولهــا مؤكدين مصداقية 
الحدث والخبر، وفي نهاية المطاف بعض 
تلك الأخبار عند تداولها تقوم على الفتن 

وهلاك المجتمع والسبب »اللقافة«.
مسك الختام: أربعة تدل على الجهل: 
صحبة الجهول.. وكثرة الفضول.. وإذاعة 

السر.. وإثارة الشر.

شهد الأسبوع الماضي قضية وفاة 
طفلة كويتية تغمدها الله بواسع رحمته 
بسبب خطأ طبي في أحد مرافق وزارة 

الصحة.
 بعد تداول الخبر ومطالبات الوزير 
بالتدخل تحركــت الوزارة على الفور 
وشــكلت لجنة تحقيق فــي الحادثة 
وأصدرت قرارا يقضي بإيقاف الطبيب 
عن العمل لحين ظهور نتائج التحقيق.
ملف القضية بين يدي أعضاء لجنة 
التحقيق ولن نخوض فيه متمنيا من 
اللجنة الاسراع في اعلان نتائج الحادثة 
المماطلة والتمديد  بكل شفافية وعدم 
حيــث إن هذه اللجان وجدت من اجل 

إظهار الحقيقة.
 لا تنســى وزارة الصحة أن هناك 
قضية في أبريل الماضي لطفلة كويتية 
أخرى توفيت نتيجة خطأ طبي ومن 
ذلك الوقت وحتى اليوم لم تظهر نتائج 
التحقيق رغم مطالبة ذويها المستمرة 
للوزارة بكشف الحقائق والأسباب التي 
أدت إلى وفاة ابنتهم رحمة الله عليها.

القضايا حاليا في عهدة وزير الصحة 
الشيخ د.باسل الصباح، ونطالب معاليه 
بالإشــراف على عمل ســير اللجان 
والإسراع في إظهار النتائج وعقد مؤتمر 
صحافي والتحدث بكل شفافية وتطبيق 

القانون تجاه أي تقصير إن وجد.
وزير الصحة، هل تعلم معاليكم أن 
هناك مشكلة تعاني منها مراكز الرعاية 
الصحية الأولية وهي خط الإنقاذ الأول 
للمنظومة الصحية تتمثل في عدم وجود 
مستلزمات الإنعاش القلبي وكذلك الأدوية 
الخاصة بعمليــات الإنعاش في معظم 

المراكز.
وزير الصحة السابق د.جمال الحربي 
للعلم قبل أن يغادر الوزارة من باب تحمل 
المسؤولية جعل من المراكز الصحية أهمية 
كبيرة من خلال إخضاع جميع أطبائها 
لدورات الإنقاذ أو ما يسمى بالإنعاش 
الرئوي للتدخل السريع في التعامل مع 
الحالات الطارئة التي تقصد المراكز، تلك 
الدورات بحاجة إلى متابعة مســتمرة 
وتدريب من أجل تطوير مهارات المتدربين.

لا أحد ينكر أن الأخطاء واردة في أي 
عمل والإنسان غير معصوم منها ولكن 
يجب أن تكون هناك جاهزية للتدخل 
السريع من خلال توفير عربات الإنعاش 
المتنقلة المجهزة بكافة المستلزمات الطبية 

لإنقاذ الحياة.
النقص بلا شــك يدخل في جانب 
التقصير، ويتحمل المســؤولون في 
الوزارة جزءا كبيرا منه، بســبب عدم 
توفير مثل تلك الأجهزة التي تســاهم 

بعد رحمة الله وقدرته في إنقاذ أرواح 
البشر.

كذلك الحال بالنســبة لســيارات 
الإســعاف التي أغلبهــا غير مجهزة 
بمســتلزمات الإنعاش حيث إن عمل 
فني الطوارئ الطبية يتطلب مثل تلك 
الأدوات نظرا لإسعافهم حالات يتطلب 
بعضها التدخل السريع بسبب حادث 

أو عارض صحي مفاجئ.
يجب على معاليكم النزول الى أرض 
الميدان والتفتيش بنفسك عن توافر ركن 
الإنعاش فــي كل مركز وتوافر جميع 
الأدويــة والمحاليل والأجهزة الخاصة 
بالإنعاش ومحاسبة كل مقصر ساهم 
في تعطيل تلك المستلزمات قبل حدوث 

كوارث أخرى لا سمح الله.
أخيرا: نمى إلــى علمنا أن وزارة 
الصحة طلبت من وزارة الأشغال كتابا 
يفيد بســلامة وأمان مبنى مستشفى 
جابر تمهيدا لتسلمه رسميا إلا أن وزارة 
الأشــغال لم ترد حتى هذا اليوم على 

هذا الطلب.
المطلوب من المسؤولين في الأشغال 
توضيح السبب لرفض الصحة تسلم 
المبني والسؤال الذي يطرح نفسه هل 
هناك مشاكل إنشائية وراء سبب تأخير 
التسلم؟ ننتظر الإجابة بكل شفافية. 

»عندي« مزرعة ولله الحمد، ولا أسعى 
للحصول على جاخور في منطقة »كبد« 
لأنني لســت من هواة تربية الأغنام. 
ولم أفكر في ركــوب الخيل لأحظى 
بقســيمة لتربية الخيل في »الهجن«، 
ولا فكرت يوما في استزراع الأسماك 
لأن ما عندي بسطة في سوق السمك 
ولا حتى تربية الدواجن أو بيع عسل 
التجميلية  الزراعة  النحل، رغبتي في 
محدودة لا تتعدى زراعة مســطحات 
صغيرة خارج سور بيتي، لذا ما سيأتي 
في السطور القادمة ليس تملقا ولا نفاقا 
لرئيس هيئة الزارعة والثروة السمكية 
الشيخ محمد اليوسف، بل هو لأمرين، 
الأول: حــول ما قرأت عن عزم الهيئة 
بقيادة هذا الفارس تفعيل دور الحدائق 
التي تتبع هيئته، ثانيا: أعرف جيدا ماهية 

هذا القيادي في »الشغل«. 
طالعتنــا إحــدى الصحف المحلية 
الصادرة في يوم الجمعة الماضي بخبر 
يفيد بقيام الشــيخ محمد اليوســف 
بإرســال كتاب إلى البلدية يطلب فيه 
إعــادة النظر في قرار المجلس البلدي 
الخاص بإضافة أنشطة جديدة للحدائق 

العامة التي تتبع هيئته، موضحا ومذكرا 
في خطابه قرار المجلس البلدي المتخذ في 
)8 فبراير 2001( الذي يقضي بالموافقة 
على استغلال مساحات تجارية ضمن 

الحدائق العامة. 
عام 2001 صدر قرار المجلس البلدي 
بهذا الشأن ومنذ ذلك الوقت لم نر أو 
نسمع شــيئا حول هذا الموضوع، أي 
لفترة زمنية قاربت 17 سنة، بل نشاهد 
هذه الحدائق يزداد بعضها تشوها ودمارا 
وتحولا عن مقاصدها التي أنشئت من 
اجلها، الى ان قرأت عن عزم اليوسف )مع 
حفظ الألقاب( واستعداده بإجراء تحول 
شامل يتوافق ورؤيته الحضارية لهذه 
الحدائق، صحيح ان الأفكار والأعمال 
أقرت قبل ان يتولى رئاسة الهيئة لكن 
الذكاء والشطارة ليس لمن يقوم بإصدار 
وكتابة الأفكار بل من ينفذها، واليوسف 
بذلك قــرأ جيدا أهداف الهيئة، وبذكاء 
مطلوب اســتطاع ان يضع يده على 
اهم البرامج والخطط المتوقفة لينتشلها 
ويعمل على تحويلها الى واقع ملموس. 
تقع أهمية هذا المشــروع في فلسفته 
واهدافه الاجتماعية فقد لامس اليوسف 

احتياجا ملحا وآنيا للمجتمع الكويتي 
مثل توافر مواقع لإقامة البرامج المختصة 
بالتنمية البشــرية وتأهيــل الكوادر 
الشبايبة لإقامة مشروعاتهم الشبابية 
الهادفة لتحقيق ذواتهم والقضاء على 
أوقات فراغهم واتاحة المجال لمؤسسات 
المجتمع المدني بتنفيذ رؤاهم المتعلقة 
في تنمية الوطن وخدمته فإقامة مثل 
هذه الأنشــطة والبرامج ضمن حدود 
أســوار هذه الحدائق وتشــغيلها من 
قبل المختصين يعتبر استثمارا بشريا 
مجديا وشراكة اجتماعية فريدة وواعدة 
ومسؤلية مجتمعية ذات رؤى تتوافق 
وواقع مجتمعنا حيث أقر مجلس الوزراء 
تطبيق تلك الشراكة والمسؤولية وحث 
الرسمية  الدولة ومؤسســاته  هيئات 
والأهلية والخاصة على القيام بتنفيذها، 
وإذا أدركنا مــدى قدرة هذه الحدائق 
على استيعاب تنفيذ مثل هذه البرامج 
التنموية سنقول حينها ان الوفرة في 
الإنتاج قابلها عدالة في التوزيع ومن 
هنا نستطيع القول ايضا وبكل فخر 
ان الإبداع صناعة كويتية واليوسف.. 

يسويها بإذن لله. 
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